# SÍNTESIS INFORMATIVA

# DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 23 de noviembre de 2022.



# La UAEM en la prensa:

Conmemora la UAEM 55 años de su autonomía

## **Estatal:**

Este martes, fueron detectados solamente 5 nuevos casos Covid-19

## Nacional:

UAEMéx, entre las cuatro mejores universidades públicas estatales en Ciencias Físicas e Ingeniería

## Internacional:

Descubren hongo que protege a las plantas del mercurio y lo elimina del agua

# La UAEM en la prensa:

#### Conmemora la UAEM 55 años de su autonomía

El Consejo Universitario (CU) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizó este martes una sesión solemne con motivo del 55 Aniversario de Autonomía Universitaria en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte, en la que estuvieron presentes las y los consejeros universitarios, estudiantes, profesores e integrantes de la Junta de Gobierno. En la declaración laudatoria del LV Aniversario de la Autonomía Universitaria, el rector Gustavo Urquiza Beltrán, en calidad de presidente del CU, expresó que la Universidad ejerce con responsabilidad la autonomía que le fue otorgada hace más de medio siglo, para gobernarse a sí misma, investigar y difundir la cultura, respetando la libertad de cátedra y la libre expresión de las ideas, así como para determinar sus planes y programas, fijar los términos de ingreso, promoción y permanencia de su personal académico, y administrar su patrimonio. "En el presente año, la Universidad ha dado pasos firmes para reiterar su compromiso con la transparencia y la rendición de cuentas, se dio a la tarea de actualizar la información sobre las personas que colaboran en ella, no sólo para demostrar que se cumple con el perfil para ocupar el cargo, sino también para garantizar a la sociedad que en la UAEM colaboran personas con una trayectoria profesional caracterizada por el cumplimento de las leyes de transparencia", dijo Gustavo Urquiza. (...)

El Regional del Sur, p.12, (Redacción),

https://elregional.com.mx/conmemora-la-uaem-55-anos-de-su-autonomia

https://elregional.com.mx/tiene-55-anos-uaem-como-casa-de-estudios-autonoma

La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera),

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/217480-celebra-uaem-55-anos-de-autonomia.html

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya).

Quadratín Morelos, (Redacción),

https://morelos.guadratin.com.mx/conmemora-uaem-55-anos-de-autonomia/

Diario de Morelos, p.5, (Redacción).

El Sol de Cuernavaca, (René Vega).

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-cumplio-55-anos-de-autonomia-9227524.html

#### Premian a los ganadores de la Copa Interfacultades 2022

Con el Gimnasio Auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos como sede, se llevó a cabo la premiación de disciplinas deportivas que finalizaron su participación en la competencia de la VIII Copa Interfacultades 2022. En este sentido, el profesor Álvaro Reyna, director de Deportes UAEM; Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática; en conjunto con algunos técnicos deportivos responsables de los deportes que concluyeron actividad, fueron los encargados de entregar las respectivas medallas y la playera alusiva a la competencia entre los alumnos universitarios. Las disciplinas que culminaron participación son: tenis, crossfit, tocho bandera, atletismo, ajedrez, bádminton, basquetbol 3x3, taekwondo y voleibol de playa. Entre las facultades y escuelas que obtuvieron los primeros lugares se encuentran, el CAD, el ICE, Contaduría, Administración e Informática, Ciencias Químicas e Ingeniería, Derecho, Escuela de Técnicos Laboratoristas, Psicología y Nutrición.

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez),

https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/11/22/26598/premian-ganadores-de-la-copa-interfacultades-2022

La Inclusión Educativa en la UAEM - 13° Seminario Taller de LSM y 1° Foro sobre Vulnerabilidad: CA-142, FCH, UAEM

El Cuerpo Académico 142 "Estudios Transdisciplinarios sobre Grupos Vulnerables de la Facultad de Comunicación Humana de la UAEM, que lidera la Dra. Alma Janeth Moreno Aguirre, celebrará este 24, 25 y 26 de noviembre el 13° Seminario Taller de Lengua de Señas Mexicana (STLSM) y el 1er Foro Transdisciplinar sobre Grupos Vulnerables, en modalidad híbrida. El jueves 24 a las 9:00 AM se inicia con la Conferencia Magistral de forma presencial en la propia Facultad de Comunicación Humana, del Mtro. Rodrigo Ortiz Sánchez, Profesor Investigador de Tiempo Completo y Coordinador del Programa de Inclusión de la Universidad Politécnica de la Santa Rosa de Jauregui, "Inclusión de estudiantes con discapacidad auditiva en Educación Superior". Que consiste en la exposición de su Modelo Bilingüe Bicultural con los estudiantes sordos que están inscritos en esa Universidad Politécnica. Que, por cierto, todos los estudiantes convencionales reciben clases en su plan de estudios de inglés y los estudiantes sordos de español para poder pasar el examen del segundo nivel de comprensión de textos en un segundo idioma, según el caso, de acuerdo con los parámetros europeos. (...)

El Regional del Sur, p.9, (Eliseo Guajardo Ramos),

https://elregional.com.mx/la-inclusion-educativa-en-la-uaem-13-seminario-taller-de-lsm-y-1-foro-sobre-vulnerabilidad-ca-142-fch-uaem

#### Estatal:

Este martes, fueron detectados solamente 5 nuevos casos Covid-19

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 368 mil 637 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 740 con coronavirus Covid-19; 36 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 5 personas de Cuernavaca. De esta cifra, 3 son mujeres; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 2 hombres, quienes están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 740 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur, p.15, (Redacción),

https://elregional.com.mx/este-martes-fueron-detectados-solamente-5-nuevos-casos-covid

La Crónica de Morelos, (Jennifer Sainz),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-cinco-nuevos-casos-sin-defunciones-3/

#### Nacional:

UAEMéx, entre las cuatro mejores universidades públicas estatales en Ciencias Físicas e Ingeniería
Por la calidad de la educación que ofrece en las áreas de Ciencias Físicas e Ingeniería, la Universidad
Autónoma del Estado de México (UAEMéx) es reconocida por los World University Rankings 2023 by Subject
de Times Higher Education (THE) entre las cuatro mejores instituciones de educación superior públicas a nivel
nacional. Para la evaluación de las áreas By Subject, el THE se basa en cinco indicadores (enseñanza,
investigación, citas, internacionalización e ingresos de la industria), que se componen de 13 variables que miden
el desempeño de una institución en grandes áreas como lo son la docencia, investigación, transferencia de
conocimiento y perspectiva internacional.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

https://www.cronica.com.mx/academia/uaemex-cuatro-mejores-universidades-publicas-estatales-ciencias-fisicas-e-ingenieria.html

#### La FIL Guadalajara y la cultura árabe

Por primera vez en la historia de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara -la FIL- el invitado de honor pertenece al mundo árabe. Se trata de Sharjah, uno de los siete emiratos que componen los Emiratos Árabes Unidos. En México poco se sabe acerca de esa ciudad. En 1998 la UNESCO la nombró la Capital Cultural del Mundo Árabe y, recientemente, en 2019, la Capital Mundial del Libro. Sharjah se ha dado a la tarea de difundir la cultura árabe en sus distintas expresiones. Las actividades programadas en el marco de la FIL (26 de noviembre a 4 de diciembre) contribuirán, sin duda, a derribar los prejuicios que existen alrededor de «lo árabe». Las aportaciones «árabes» al patrimonio cultural de la humanidad son, en efecto, invaluables. No obstante, vale la pena reflexionar sobre aquello que podría considerarse «árabe» en términos culturales. Todos y cada uno de los «países árabes» tienen una cultura distinta marcada, en varios casos, por su pasado colonial y, además, por el modo en que el islam -la religión predominante en la mayor parte de estos países- ha sido asimilado. Es difícil, en ocasiones, distinguir entre cultura árabe y cultura islámica. Identificar lo árabe con lo islámico es un equívoco común. Si bien el islam nació en la península arábiga y su lengua sagrada es el árabe, se expandió rápidamente hacia territorios que no son árabes como es el caso, por ejemplo, de Irán, Turquía, Líbano, y varios países africanos. El islam ha marcado el arte y la cultura de muchos países árabes y no árabes. No obstante, ni todo lo islámico es árabe ni todo lo árabe es islámico.

Excélsior, (Luis Xavier López-Farjeat),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-fil-guadalajara-y-la-cultura-arabe/1553969?utm\_source=nacional&utm\_medium=mostread&utm\_campaign=main\_

Sedeculta de Yucatán y Universidad de Guadalajara firman convenio en beneficio de población yucateca Cursos, talleres e intercambios de experiencias son parte de los acuerdos que avala el convenio que signaron la Secretaría de la Cultura y las Artes (Sedeculta) de Yucatán y la Universidad de Guadalajara, que responde a la encomienda del Gobernador Mauricio Vila Dosal, de realizar acciones que beneficien a la población local en estos rubros. La titular de la dependencia estatal, Loreto Villanueva Trujillo, y el rector del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (Cuaad) de la institución educativa, Francisco Javier González Madariaga, firmaron el documento, que estableció bases y criterios, para realizar actividades culturales y académicas.

La Crónica de Hoy, (Néstor Campos En Yucatán),

https://www.cronica.com.mx/estados/sedeculta-yucatan-universidad-guadalajara-firman-convenio-beneficio-poblacion-yucateca.html

Advierte especialista que la UNAM carece de diagnóstico y protocolos de seguridad

La situación de seguridad en los planteles de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es mala y puede empeorar aún más, debido en gran parte a la falta de diagnósticos y protocolos en la materia, lo cual da pie a que las diversas escuelas actúen en este terreno sin coordinación ni cuidado en puntos básicos. Así lo advirtió el investigador Arturo Cuéllar Fernández, quien indicó que aunque en enero de 2022 fue contratado por la máxima casa de estudios para proponer un esquema de seguridad, su vínculo fue terminado de manera anticipada, luego de que externara sus críticas por las fallas que encontró en este ámbito. En entrevista, el experto en temas de criminología, criminalística y estudio del delito explicó que a inicios del presente año fue contratado por el titular de la Secretaría de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria de la UNAM, Raúl Arcenio Aguilar Tamayo, para que colaborara en la formulación de un plan de seguridad para la institución.

La Jornada, p.13, (Fernando Camacho Servín),

https://www.jornada.com.mx/2022/11/23/politica/013n1pol

#### Galardonan a Carlos Prieto con Presea Sor Juana Inés de la Cruz 2022

Por ser un hombre que ha cumplido su vocación, dedicando su vida a la música, a su investigación, expresión y difusión, contribuyendo plenamente al desarrollo cultural, artístico y académico de nuestro país, el violonchelista Carlos Prieto Jacqué recibió este martes la Presea Sor Juana Inés de la Cruz 2022, de manos de Carmen López-Portillo, rectora de la Universidad del Claustro de Sor Juana. El galardonado (México, 1937) agradeció dicho reconocimiento al Consejo Universitario de la Universidad del Claustro de Sor Juana: "es un honor recibirlo, porque Sor Juana fue una de las más importantes figuras de la letras hispanoamericanas del siglo XVII, pero además su relación con la música fue muy importante, porque la inició desde su niñez, y ya cuando era adulta escribió un importante tratado de teoría musical, titulado El caracol, que lamentablemente hoy está perdido", expresó Carlos Prieto.

Milenio, (Leticia Sánchez Medel),

https://www.milenio.com/cultura/carlos-prieto-jacque-recibe-presea-sor-juana-ines-cruz-2022

#### Universidad mexicana, entre las mejores para el emprendimiento

El Tecnológico de Monterrey se colocó en la posición número 4 del el Top Undergraduate Schools for Entrepreneurship Rankings 2023 del The Princeton Review, ascendiendo dos posiciones respecto a la anterior edición. El Tec es la única institución educativa fuera de Estados Unidos en la lista de 50 universidades publicadas en este ranking. "The Princeton Review: Top Undergraduate Schools for Entrepreneurship Rankings 2023" es uno de los rankings universitarios con mayor prestigio en Estados Unidos, y uno de los pocos que evalúa el emprendimiento en forma particular a casi 300 universidades que ofrecen, a nivel profesional (licenciatura), los más completos programas de emprendimiento e impulsan iniciativas que contribuyen a fortalecer el ecosistema emprendedor en sus comunidades.

Milenio, (Karla Rodríguez),

https://www.milenio.com/aula/universidad-mexicana-entre-las-mejores-para-el-emprendimiento

#### Universidad Autónoma del Estado del Hidalgo detecta prácticas no éticas en examen de selección

Tras identificar "prácticas no éticas" en las que incurrieron sustentantes, la Universidad Autónoma del Estado del Hidalgo (UAEH) determinó reaplicar el Examen Nacional de Ingreso (EXANI II) a todos los que, con la finalidad incorporarse a un programa académico de esta casa de estudios, presentaron esta prueba entre los días 17 y 18 de noviembre. Sin abundar en la "serie" de acciones "no éticas" que detectó durante esta última etapa del proceso de selección, en la que los aspirantes realizaron este examen que elabora el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Coneval), la UAEH informó que en su totalidad los postulantes deben presentarlo en dos nuevas fechas, el 8 y 9 de diciembre, pero ahora de manera presencial. A través de un comunicado, la institución académica enfatizó que las irregularidades se presentaron "de manera particular" en el EXANI II, por lo que fue reprogramado, pero no dio a conocer posibles sanciones o repetición del procedimiento a más personas que buscaran un lugar en la universidad, pero hayan aplicado otra prueba.

El Heraldo de México, (Áxel Chávez),

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/22/universidad-autonoma-del-estado-del-hidalgo-detecta-practicas-no-eticas-en-examen-de-seleccion-459946.html

#### Covid-19 en México crece 12% durante la última semana

En la última semana los casos de Covid-19 se incrementaron 12 por ciento en México mientras los fallecimientos crecieron 34.2 por ciento dio a conocer la Secretaría de Salud, al ratificar que la cepa prevalente en nuestro país sigue siendo ómicron sin precisar si lo que avanza es el sublinaje denominada "perro del infierno" El gobierno federal dijo el pasado 17 de noviembre que el linaje Q.1.1 de ómicron BQ.1 tenían presencia en nuestro país en una proporción de apenas diez por ciento, pero las autoridades alertaron que tal como ocurre con el perro mitológico griego de donde toma su nombre, esta variante puede evadir con mayor capacidad de anticuerpos de las personas. Al actualizar las cifras de evolución de la pandemia provocada por el virus de SARS CoV2, originado a finales de 2019 en Huwan, China, el gobierno de la Cuatroté informó que hasta se han

confirmado siete millones 125 mil 098 casos desde marzo de 2020 y las complicaciones de a enfermedad provocó 330 mil 495 defunciones. En comparación con los datos del pasado 14 de noviembre significa que se agregaron 6 mil 165 casos de Covid-19 en el país y 51 fallecidos más, lo que hace que ahora se hayan acumulado siete millones 125 mil 098 personas confirmadas con la enfermedad de la epidemia y 330 mil 495 mil mexicanos perdieron la vida.

El Sol de Cuernavaca, (Nurit Martínez).

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/mexico/sociedad/covid-19-en-mexico-crece-12-durante-la-ultima-semana-9228143.html

El Financiero, (Redacción),

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/22/covid-19-en-mexico-suman-6165-casos-y-51-muertes-en-una-semana/

Excélsior, (JC Ponce),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-mexico-reporta-6-mil-165-contagios-y-51-muertes-en-ultima-semana

La Jornada, p.18, (Ángeles Cruz Martínez),

https://www.jornada.com.mx/2022/11/23/politica/018n1pol

Suman 10 estados con casos de influenza aviar AH5N1

El virus de influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1, se ha encontrado en 10 estados del país, donde van 1.4 millones de aves sacrificadas, lo que representa 0.07 de la parvada nacional, reveló el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). "Hasta el momento no significa ningún riesgo para el abasto nacional de huevo y pollo del país", aseguró. La cepa originaria de Asia se descubrió en ocho granjas comerciales: Sonora (4), Nuevo León (1), Jalisco (2) y recientemente en Yucatán (1). Además, en tres explotaciones de traspatio de Chiapas, Chihuahua y el Estado de México. Previamente, el Senasica informó que se habían presentado casos en aves silvestres en humedales del Estado de México y Jalisco, en un área natural protegida de Texcoco y en parques de Baja California, Aguascalientes y Puebla. Ante la llegada masiva de aves acuáticas migratorias, portadoras del virus, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), dio a conocer que inició la vacunación de aves en unidades de producción comerciales, en zonas de alto riesgo zoosanitario y en granjas donde existen gallinas progenitoras y reproductoras. En la primera etapa de la estrategia de vacunación, el Senasica y la Unión Nacional de Avicultores (UNA) prevén inocular a más de seis millones de aves de unidades de producción de Jalisco, Sonora y Nuevo León. La estrategia de vacunación es complementaria a las acciones de control y erradicación que operan técnicos de la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA).

Excélsior, (Ernesto Méndez),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/suman-10-estados-con-casos-de-influenza-aviar-ah5n1/1554135

## Internacional:

Descubren hongo que protege a las plantas del mercurio y lo elimina del agua

Un investigador de la Universidad de Maryland y sus colegas descubrieron que un hongo común denominado Metarhizium robertsii elimina el mercurio –una creciente amenaza mundial para la salud pública–alrededor de las raíces de las plantas, así como del agua dulce y salada. También diseñaron genéticamente el hongo para amplificar sus efectos desintoxicantes. Este nuevo trabajo sugiere que Metarhizium podría proporcionar una forma económica y eficiente de proteger los cultivos en áreas contaminadas y remediar las vías fluviales cargadas de mercurio. La investigación, realizada por Raymond St. Leger, profesor de entomología de la Universidad de Maryland, se publicó en Proceedings, de la Academia Nacional de Ciencias.

La Jornada, p.9, (De la Redacción),

https://www.jornada.com.mx/2022/11/23/ciencias/a09n2cie

Mono araña en Teotihuacan evidencia relaciones de diplomacia con los mayas

Hace mil 700 años, una hembra de mono araña fue presentada como un preciado regalo —y después sacrificada brutalmente— para reforzar los lazos entre dos grandes potencias de la América prehispánica, según un nuevo estudio. El trabajo, publicado el lunes en Proceedings, de la Academia Nacional de Ciencias estadunidense, compara la ofrenda de las élites mayas a Teotihuacan con la diplomacia del panda de China que acompañó la normalización de las relaciones entre el país asiático y Estados Unidos en los años 70. Mediante el uso de múltiples técnicas —incluyendo la extracción de ADN antiguo, la datación por radiocarbono y el análisis químico de la dieta— los investigadores reconstruyeron la vida y la muerte de la primate. Encontraron que probablemente tenía entre cinco y ocho años de edad cuando fue enterrada viva. El hallazgo permite reunir evidencia de interacciones de alta diplomacia y desacredita las creencias de que la presencia maya en Teotihuacan estaba restringida a las comunidades de inmigrantes, explicó Nawa Sugiyama, arqueóloga de la Universidad de

California Riverside, y su equipo, con el que desde 2015 ha excavado en el Complejo Plaza de Columnas en Teotihuacán y quien dirigió el trabajo. **La Jornada**, p.9, (Afp),

https://www.jornada.com.mx/2022/11/23/ciencias/a09n1cie